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羊城晚报：相比其他热门场馆，今年
暑假陕西历史博物馆“一票难求”的局面
似乎尤为严峻。

步雁：陕西历史博物馆的情况相对
来讲在全国比较特殊。它建于上世纪 80
年代，是全国第一座大型现代化的国家
级博物馆。

在当时来讲，博物馆还是一个非常
小众的行业，所以那个时候是按照最大
承载量 4000 人次来建的，这在当时来讲
已经很了不起了。但是随着时代的发
展，博物馆走进了公众的视野中，体量明
显不够用了。因此，在受关注度高的博
物馆当中，我们馆面积相对较小。但是
那些面积差不多的博物馆，它们关注度
又弱一些。从这一点来说，像陕西历史
博物馆这样的馆在全国仅此一家。

羊城晚报：暑假一开始，陕西历史博
物馆每天的预约人数超过 60 万。这样的
情况是今年突然出现的吗？

步雁：我们从来没有什么淡季旺季
之分，只是旺季更旺，暑期直接爆满。今
年的情况比较特殊，它有一个旅游市场
的反弹，再加上今年暑期又是疫情之后
的第一个暑期，全国每一组家庭都可能
有外出的计划和行动，所以今年的情况
相对来讲比较特殊。目前陕西历史博物
馆最大承载量从原来的 4000 人增加到了
1.2 万人，然而这远远不够。

羊城晚报：在这种情况下，陕西历史
博物馆的管理面临怎样的压力？

步雁：因为人太多，导致很多观众进
不来，引起行业内外的关注。包括上级
领导，社会各界，都要求我们加大供给。
当然，一定程度增加供给是没有问题的，
但馆内相关配套服务跟不上，就解决不
了根本问题，并且观众体验感不好，更会
引起观众的不满。

羊城晚报：作 为 博 物 馆 的 一 名 管 理
者，面对观众史无前例的热情，您感到喜
多还是忧多？

步雁：作为从业者来说肯定还是更
愿意看到这样的现象。有观众，我们的
工作才有价值和意义；但让观众更好地
进来，是这个时代赋予我们的责任。

暑假期间我几乎每天都处在崩溃之
中，不得不解决各种各样的突发事件。
但是每一代人有每一代人的责任。我们
的前辈们可能没有面对这样的问题，但
却面对其他问题：比如，游客怎么不进
来？怎么门庭冷落？在没有免费开放的
情况下，这么大的博物馆要如何运营？
只不过大家愁的事不一样而已。

羊城晚报：现 在 博 物 馆 的 预 约 每 天
仍然处于饱和状态吗？

步雁：对，每天票都是很快就预约完
了。但是之前可能最多三分钟就没票
了，现在时间稍微延长了一点。

值得一提的是，我们的分馆——陕西
历史博物馆秦汉分馆将于明年的“5·18
国际博物馆日”建成开放。分馆馆区面
积比本馆大近三倍，提供给观众的公共
活动空间更大了。而且，分馆计划不再
实行门票预约制，随到随进，敞开大门让
更多的人进去。分馆的开放将在一定程
度上对现有观众进行分流，期待将来能
有一个比较好的分流效果。

羊城晚报：现 在 因 为 进 馆 的 人 太
多 ，出 现 了 很 多 不 文 明 的 现 象 。 对 于 准
备 进 博 物 馆 参 观 的 普 通 观 众 ，您 有 什 么
建议？

步雁：博物馆为公众提供服务，同时
也需要培育观众。因为博物馆跟一般旅
游景点不一样，它本身就是一个沉淀历
史文化的地方。它需要一定的门槛，观
众至少得遵守馆方规定，自觉规范自身
行为。进博物馆学习历史知识不是为了
过去，而是为了现在和将来。那么，应该
带着一种敬意和尊重，提前稍微做一下
功课，同时约束一下自己，用良好参观的
行为来参观，我觉得这会是一个比较良
性的状况。

羊城晚报：作为博物馆界的“顶
流”，三星堆博物馆从 1997 年建馆开
始人流量就很大吗？

朱亚蓉：其实没有。三星堆博物
馆开馆二十几年了，刚开馆时是挺火
的，但是中间也经历了低谷。比如说
在2008年，“汶川大地震”对整个四川
的旅游业打击非常大。那个时候博物
馆并不热，但九寨沟很热，三星堆博物
馆就位于大九寨环线之上，游客自然
比较多。

地震以后，大九寨环线旅游线路
被停掉了。灾后重建重新修路之后，
三星堆博物馆就没有在九寨沟旅游线
路上了。所以那个时候对三星堆博物
馆影响还是挺大，在一段时间里游客
并不多，一天也就几百个一千个，是不
温不火的状态。

羊城晚报：为什么三星堆博物馆
会重新走进人们的视野？

朱亚蓉：这一轮三星堆博物馆能
火起来，考古工作发挥了重要的引
擎作用。在 2019 年三星堆 3 至 6 号
祭祀坑被发现以后，特别是在 2021
年 3 月中央电视台对三星堆祭祀坑
考古进行了现场直播以后，更多的
人知道了三星堆，他们被吸引到三
星堆博物馆参观。所以三星堆的这
一轮发展真是天时地利人和，从中
让我们感受到了考古的力量和传播
的力量。

羊城晚报：三星堆考古新发现对
博物馆人流量有怎样的影响？

朱亚蓉：考古发掘应该说是三星
堆博物馆的立馆之根本，我们的藏品
来源于考古，展示的文物与考古研究
成果密不可分，可以说新一轮的发展
都是由考古来驱动的。在三星堆考古
直播后，馆内人流量呈几何急速上升
的态势。直播的第一天，人流量翻了
一番，第二天翻了两番，第三天直接就
上了五千人，到之后的国庆长假便达

到了一万多人。
羊城晚报：作为遗址博物馆的代

表，三星堆博物馆的建设跟其他类型
博物馆的使命有什么不同？

朱亚蓉：我们在三星堆遗址考古
成果的传播上肩负着更多的责任。在
感受到观众对考古的热情后，我们在
进行遗址考古发掘的同时，还开放了
三星堆文物保护修复馆，它是一个将
文物修复进行活态化展示的展馆。观
众来到博物馆以后，就能看到考古和
文保人员在进行新出土文物的保护和
修复。

在展馆里，有一些最新修复的精
美的文物在展柜里展出。把考古的一
些工作过程也作为了我们博物馆的一
个展示内容，极大地丰富了我们博物
馆的展陈的体系。它不是作秀式的，
工作人员是实实在在地工作，观众能
够看到。这也是对考古知识的普及，
可以唤醒公众遗址保护、文物保护的
理念。

羊城晚报：相较于其他热门场馆，
三星堆博物馆地域特色非常鲜明，已
经成为四川的一个文化符号。

朱亚蓉：三星堆是古蜀文明的一
个杰出代表，我们要用更多元的方
式把四川这种特色展示出来。以文
创为例，有一款叫“川蜀小堆”的盲
盒，我们把三星堆的形象跟四川的
民俗文化结合起来，比如川剧变脸、
大熊猫、担担面、打麻将、蜀绣，在宣
传古蜀文明特色的同时也宣传四川
的历史文化。

但三星堆的独特之处在于它不
仅仅是四川的，它是全国的，甚至是
全世界的。三星堆作为中华文明的
一个精神标识，代表了中华文明的丰
富性和多元性。这个是我们博物馆
在做展陈、教育、传播中最重要的一
个主题，这是通过博物馆的各项工作
向社会和全世界表达的一个概念。

羊城晚报：您如何看待今年尤
为突出的“博物馆热”现象？

刘曙光：今年博物馆异常火
爆，多地的博物馆“一票难求”，这
个现象给大家留下了非常深刻的
印象。我觉得从正面来看，首先
这是我们国家博物馆免费开放政
策充分赋予人民群众文化权益的
一个体现。因为博物馆从免费开
放向不免费开放过渡是现在的国
际潮流，而中国 90%以上的博物
馆都是免费开放的。这样的文化
福利公众享受到了，也就造成了

“博物馆热”。
其次，现在人民群众受教育

程度普遍提高，文明素质也普遍
提高。这两个普遍提高一个集中
的表现就是，大家愿意到博物馆
来感受文化，享受文化，学习知
识。倒退回去十几年，博物馆热
到今天这种程度是很难想象的。
我觉得这是社会的进步，是一种
值得肯定的现象。

羊城晚报：这种“博物馆热”
是否会延续下去？

刘曙光：可能会。公众的集
中休假造成博物馆在假期的火
爆，有很多学校要求学生暑假必
须去一个博物馆，而且还要交作
业。明年的一票难求可能还是会
持续，它是供需矛盾造成的。

羊城晚报：“博物馆热”似乎
也带来了许多问题。

刘曙光：确实。“博物馆热”也
反映出我们国家文化旅游制度设
计上，可能还有一些问题。这种
爆发式的旅游需求，和博物馆这
类文化机构服务能力有限是相互
矛盾的。而且现在带来了一个不
好的现象是，来博物馆参观的人
增加了，但参观博物馆展览的体
验感却变差了。如何平衡这种观
众数量的增加与良好的文化体验
之间的关系，值得文博行业从业
者思考。

羊城晚报：为 了 满 足 观 众 巨
大的进馆需求，今年暑假不少博
物馆尝试取消“周一闭馆”、延时
开放等举措，您怎么看？

刘曙光：应对“博物馆热”，博
物馆要想一些办法，旅游政策制定
者也要想一些办法，这些办法不能
仅仅是取消“周一闭馆”、延长开放
等，这都是一些临时性的应急措
施。作为一项基本制度来说，我觉
得是不可持久的。因为现在博物
馆其实有大量的设备需要检修，而
且如果观众涌入过多的话，对文物
的安全，对观众的安全，隐患都会
增大。

羊城晚报：除了这些尝试，我
们也留意到还有部分博物馆开始
取消门票预约机制，您觉得这会是
以后的一种趋势吗？

刘曙光：预约有预约的好处，

当然，预约也有预约的问题。预约
一个比较明显的问题是把很多老
年人挡在了博物馆外面，老年人抢
不过年轻人。所以，我建议博物馆
可以每天固定放开一定数量的老
年人票，博物馆如何适应中国老龄
化社会也是我们的重要研究课题。

至于取消预约，有的博物馆
取消就取消了，它的人流可能是
相对稳定的。但像故宫博物院这
样热门的，又是以历史遗产为馆
舍的建筑遗址类博物馆，从保护
的角度来说，它也是需要预约控
制人流的。

羊城晚报：您 的 观 点 是 非 热
门博物馆预约的必要性不大？

刘曙光：那些不热门的博物馆
其实可以采取更灵活的进馆措
施。另外，其实我觉得这也是博物
馆文化的问题，不是预约就能解决
所有的问题。我很早的时候去过
佛罗伦萨的美术馆，那就不需要预
约，但是也得排队，排一两个小时
也是可能的。进去之后你会发现
里边观众的人数并不多，它是以为
观众提供优质的观展体验为标准
的。你可以站在拉斐尔的画前，看
上10分钟、15分钟，没有人推着你
走。所以，博物馆是以观众体验为
中心，还是以观众数量为中心，这
是个最根本的问题。

羊城晚报：“博物馆热”所反
映出的深层次供需矛盾，通过建
设新馆能否得到根本解决？

刘曙光：我不赞成再去建更
多的博物馆，因为现在已经有一
批博物馆，它们建成了之后，面临
着藏品不足、展览匮乏、服务不好
这些问题。想通过建馆去缓解供
需矛盾，我认为是不可能的。

以故宫博物院为例，它马上
要建成故宫博物院北院区。但我
敢断定，开放后大家肯定还是更
愿意去城中心的紫禁城，虽然它
们都是故宫博物院。这个需求是
历史形成的，是改变不了的。建
设一个新馆，交通、展览、社会知
名度等问题都要全方位考虑。而
且新馆建多了，还会造成文化资
源上的浪费。所以建博物馆真的
要冷静客观，现在有的地方动不
动就说要建一个博物馆群，这个
问题需要好好论证。

羊城晚报：国 外 的 博 物 馆 体
系比我们建立得更早，有没有一
些经验可以供我们学习借鉴？

刘曙光：比如它们文创产品的
开发经营已经对我们的博物馆文
创产生了很大的影响了。不少博
物馆文创学的是大英博物馆、大都
会博物馆，已经产生了效果。当
然，体制不一样，大英博物馆有一
点政府的预算，大都会博物馆完全
靠馆长向社会募集资金，所以它们
不得不跟社会保持密切的联系。

今年夏天，“博物馆热”持

续升温，多地热门场馆“一票难

求”，引发行业内外的广泛关

注。11月23日至25日首届中

国博物馆学大会在穗召开之

际，中国博物馆协会理事长刘

曙光、广东省博物馆馆长肖海

明、三星堆博物馆副馆长朱亚

蓉、陕西历史博物馆副馆长步

雁接受羊城晚报记者专访，就

博物馆当下遇到的难点、焦点

问题进行探析，以期为更多一

线文博从业者带来启示。
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考古直播带火三星堆走向世界

成为中国博物馆事业的
南方支点
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[陕西历史博物馆副馆长]叁

博物馆大热，但仍需要一定门槛

三星堆博物馆内景 馆方供图

陕西历史博物馆外景 馆方供图

城市夜景中的广东省博物馆 馆方供图
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肖海明
[广东省博物馆馆长]

刘曙光
[中国博物馆协会理事长]壹

不能通过建新馆
去纾解供需矛盾

首届中国博
物馆学大 会
LOGO

作为大湾区重要的文化
地标之一，坐落于广州城市中
心的广东省博物馆现有藏品
总数 32 万余件（套），年服务
观众超过 400 万人次，是华
南地区最具影响力的博物
馆。在 11 月 24 日首届中国
博物馆学大会主旨演讲环
节，广东省博物馆馆长肖海
明以《锐意创新，打造立体博
物馆》为题，对广东省博物馆
近年来多个方面的创新经验
进行分享。

国内唯一：连续
10 年获“十大精品
陈列”奖项

近日，全国第六次博物馆
运行评估结果公示，广东省博
物馆与故宫博物院、中国国家
博物馆等 13 家博物馆评估结
果是优秀。

展览是博物馆最重要的
品牌。肖海明表示，策展人制
度是广东省博物馆实现展览
业 务 跨 越 式 发 展 的 核 心 利
器。近年来，广东省博物馆不
断优化策展机制、探索办展机
制。广东省博物馆在国内首
倡和实施策展人制度，强化展
览选拔机制，重点打造“世界
文 明 ”“ 考 古 中 国 ”“ 世 界 艺
术”等 9 大主题的系列展览，
深挖阐释文物内蕴历史价值，
持续为公众推出精品，成为国
内唯一一家连续 10 年获得中
国博物馆界最高荣誉的“十大
精品陈列”评选相关奖项的博
物馆。

同时，广东省博物馆还成
立了国内文博界首家公募基
金会，通过募集社会资源办
展 ，丰 富 办 展 形 式 的 多 样
性。因毗邻港澳，广东省博
物馆还探索出粤港澳三地合
作 办 展 的 形 式 ，以“ 三 城 记
——明清时期的粤港澳大湾
区与丝绸外销”展览为例，不
断加强粤港澳三地文化合作
交流，为共建人文湾区贡献博
物馆力量。

“博物馆热”离
不开与公众的双向
奔赴

肖海明表示，“博物馆热”
想要经久不衰，离不开博物馆

与公众的双向奔赴。广东省
博物馆不断优化公共文化服
务，如启动天面升级美化项
目，推出“鞋盒里的博物馆”原
创教育活动，拓展文博流动服
务，以及创新知识共享服务
等。值得一提的是，广东省流
动博物馆平台通过巡展每年
服务观众超过 200 万人次，总
惠及观众超 3000 万人次。

“今年可以说是广东省博
物馆建馆以来观众数量最多
的一年。”肖海明介绍，为满足
节假日大量观众的进馆需求，
广东省博物馆适时延时开放、
增加观众入馆名额，同时为了
保证观众的参观体验，博物馆
还精心策划了“粤博之夜”等
大文创活动。

“相比于昙花一现的‘爆
热’，我们更期待能留住这份
人气，让博物馆借此机遇，盘
活文物资源，以文物讲好中国
故事，实现博物馆‘长热’。”
他说，广东省博物馆将坚持以
服务为导向的发展理念，打造
公共文化服务品牌。

科技创新服务
智慧博物馆

在技术创新方面，广东省
博物馆建立了智慧博物馆科
技协同创新中心和广东博物
馆藏品数据库，并打造无人
文创商店，旨在为进馆观众
提 供 更 多 智 能 与 便 利 。 同
时，博物馆在消防、安防等方
面也充分运用智能化管理技
术，为博物馆构筑强大的安
保屏障。此外，随着广东省
博物馆智慧建设不断推进，
科技手段也为展览展陈提供
了一种新的可能性。

在平台创新方面，广东省
博物馆充分发挥龙头引领作
用，探索跨界融合，服务基层
博物馆，搭建了广东省流动博
物馆、粤港澳大湾区（广东）文
创联盟、基层博物馆共建、《文
博学刊》和《艺术与民俗》等创
新平台。

肖海明指出，广东省博物
馆将放眼未来，争创中国特色
世界一流博物馆，成为中国博
物馆事业的南方支点和环南
海地区标志性博物馆，力争成
为传播岭南文化和中华文明
的标杆。
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